

Ponencia. *Hacia una visión de conjunto y en la larga duración del cambio socio-ambiental en América Central: las “fuerzas motoras” como vía interpretativa*

Anthony Goebel Mc Dermott  
Cédula de identidad: 1-792-102  
Universidad de Costa Rica  
[w.goebel@ucr.ac.cr](mailto:w.goebel@ucr.ac.cr)

El presente trabajo buscó dar cuenta de las principales transformaciones socio-ambientales acaecidas en América Central, desde una perspectiva global y en la larga duración, desde los inicios de la ocupación humana del territorio hasta nuestros días. Lo anterior a partir de un intento de síntesis analítica de las actividades productivas y extractivas que, según se plantea a manera de hipótesis, impulsaron los mayores cambios en los ecosistemas y el paisaje, pero también en las sociedades humanas que han habitado el istmo a lo largo de su historia. De esta manera, a partir del estudio del origen y evolución de los sistemas agrarios, la minería, la explotación forestal y la ganadería, se buscó acceder, en una primera aproximación, a algunos de los rasgos distintivos de las interacciones humanas con la naturaleza en un espacio geográfico caracterizado por una notable diversidad biológica, geofísica y cultural.

A partir de dicho análisis se procuró caracterizar los *perfiles* socio-ambientales que han predominado en la región, sus cambios y continuidades a lo largo del tiempo, así como lo que le distingue y lo que comparte con otros espacios geográficos, especialmente en el ámbito latinoamericano.

Dado el carácter de síntesis del presente trabajo y lo desigual de la producción historiográfica regional en el campo específico de la historia ambiental, inevitablemente el estudio presenta más hipótesis -o supuestos si se quiere- que hallazgos, y más preguntas que respuestas. Lo anterior por cuanto algunas de las tímidas generalizaciones que se presentan, se realizaron a partir de los casos más conocidos, esperando que el desarrollo de la historia ambiental regional, arroje luz sobre las múltiples sombras que aún perviven en torno al ambiente centroamericano y su trayectoria histórica.

El estudio se basó en diversos referentes teórico-conceptuales -unos más explicitados que otros- que tienen el común denominador de procurar dar cuenta de la construcción socio-histórica de la (in)sustentabilidad en los ecosistemas más variados a partir de la acción humana, y que encuentran su base epistemológica en el denominado *paradigma ecológico*, que no sólo busca dar cuenta de las transformaciones socio-ambientales pretéritas y actuales, sino generar un cuerpo de insumos para la acción en el presente.

Entre los principales hallazgos del trabajo se tiene que la historia ambiental centroamericana, vista de los que se conceptualizó como las fuerzas motoras del cambio ambiental, podría considerarse como una marcada por frenos y tirones, por la marca estructural de actividades extractivas y productivas que observaron ingentes procesos de modernización, pero también por la impronta modernizante de actividades de más reciente desarrollo, pero de alta incidencia en el cambio ecológico y la transformación del paisaje.

Se trata de la dimensión ambiental de un largo, complejo e inacabado cambio civilizatorio, como el que parece enfrentar la sociedad global de nuestros días, de una suerte de cambio de piel de una región siempre tensionada por las transformaciones acaecidas tanto en el norte como en el sur global.